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台青：島內學生熱盼參與兩岸交流
寄望互釋善意 共促和平統一

香港文匯報訊（記者 蔣煌基 泉州報道）中共中央總書記習近平10日下

午在北京會見馬英九一行，台青們普遍認為馬英九此番帶團訪問大陸，對

促進兩岸青年增進彼此了解有正向意義，也寄望兩岸互釋善意、雙向交

流，共同促進兩岸和平統一。「傳承中華文化，促進兩岸統一，就寄託在

我們年輕人身上。」在福建就讀華僑大學大二的台生陳鈺瀚說。

香港文匯報訊（記者 張帆 上海報道）中國國民黨前
主席、中華青雁和平教育基金會董事長洪秀柱關注馬英
九此次登陸訪問。11日在接受香港文匯報記者線上採訪
時表示，對於馬英九此次能帶領台青赴大陸參訪行動非
常肯定：「帶領台灣青年認識國家領土與同胞，是中國
人應當盡的責任。」她還透露，今年7月將率領200名
台灣青年到大陸參訪，並探索與大陸青年一對一共同生
活，期盼能藉此更有效增進兩岸青年彼此的了解。
洪秀柱說，她始終認為，增進兩岸直接坦誠的交流很
重要，並建議，若是20位台青能由20名大陸青年陪
伴，共同參訪，交流意義將更鮮明。洪秀柱介紹，為了
增進兩岸青年的「心靈契合」，她也正在計劃這樣的嘗
試。她說，她將以中華青雁和平教育基金會董事長身
份，7月率領200位台灣青年赴浙江參訪，並與對岸青

年一對一地共同生活幾天，這樣更加便於直接互動交
流，期盼兩岸青年透過深入接觸，增進緊密連接。她還
認為，兩岸有志推動青年交流的團體與個人，都應思考
交流的目的應該是打造連結。人與人之間建立的情感，
是難以取代的。因此，當代人的責任是為後代開創更多
機會。

100%肯定讚揚「習馬會」
10日，馬英九一行受到習近平總書記的親切會見，洪

秀柱同樣高度關注，並給與積極評價。她認為，這次會
見讓關心兩岸問題的中外人士，感受到兩岸原本緊張的
情勢有所紓緩，並將未來託付在兩岸青年身上，以同屬
中華民族、血脈相連為基礎，以復興中華為共同目標，
所以「予以100%最高度的肯定與讚揚。」

香港文匯報訊（記者 戚
紅麗、劉蕊、馮雷、劉毅
河南、香港連線報道）11
日，農曆三月初三，甲辰
年黃帝故里拜祖大典在河
南鄭州新鄭黃帝故里隆重
舉行。海內外炎黃子孫將
目光再次聚焦黃帝故里，
共拜始祖軒轅黃帝，祈福
祖國繁榮昌盛，祝願世界
和平和睦。首次赴「老家
河南」拜祖的中國國民黨
前副主席郝龍斌稱，我們
炎黃子孫血濃於水，要通
力合作，共創雙贏。同日
上午，「甲辰年粵港澳大
灣區（香港）恭拜軒轅黃帝大典」亦在香港
尖沙咀會堂舉行。

郝龍斌：炎黃子孫通力合作共創雙贏
每年農曆三月初三，公拜軒轅黃帝，是
中華民族的傳統大典，這一盛典肇始春
秋，綿延至今。2008年，新鄭黃帝拜祖祭
典被列入國家級非物質文化遺產名錄。
今年拜祖大典繼續同時舉辦網上拜祖和境
外拜祖，線上與線下結合、現場拜祖與境外
「同拜」互動。拜祖大典現場，港澳台各界
知名人士和來自世界各地的優秀華人代表走
到台前，淨手上香。一位身着藍色長衫的台

灣同胞接受採訪表示，他注意到每次拜祖大
典都會有港澳台人士上香，這是很有寓意的
表達方式，希望能夠早日祖國統一。
首次參加黃帝故里拜祖大典的郝龍斌在現
場接受記者採訪時說：「我們炎黃子孫不僅
同根同祖同源，更重要是同文同種，還有同
文化，我們要通力合作、共創雙贏。」

香港尖沙咀會堂恭拜儀式分九程序
「甲辰年粵港澳大灣區（香港）恭拜軒轅
黃帝大典」11日上午9時50分在尖沙咀會堂
舉行。恭拜儀式分為「祥龍獻瑞」「敬獻花
籃」「淨手進爵」「行施拜禮」「恭讀拜

文」「高唱頌歌」「樂舞敬拜」「祈福中
華」「天地人和」九項程序，數百位嘉賓聚
首一堂，恭拜黃帝，現場莊嚴祥和。
全國僑聯副主席吳換炎致辭表示，作為黃
帝的子孫，要弘揚傳承黃帝文化，傳承中華
民族優秀傳統文化，增強民族自豪感和凝聚
力。粵港澳大灣區是中國改革開放前沿陣
地，也是中國經濟的重要引擎，香港和澳門
為粵港澳大灣區城市，具有獨特優勢，香港
和澳門的文化也是中華傳統文化一部分。
特區政府民政及青年事務局副局長梁宏

正、香港再出發大聯盟秘書長譚耀宗、全國
政協常委姚志勝等出席活動。

香港文匯報訊（記者 吳千 哈爾濱報道）10日，俄羅
斯遠東城市哈巴羅夫斯克解除因發現放射性污染源而在該
市局部地區實施的緊急狀態。同日，國家核安全局公眾號
發文稱，邊境輻射監測顯示，俄哈巴羅夫斯克放射源未對
我鄰近地區造成影響。黑龍江省生態環境廳公眾號10日
也發文表示，黑龍江省大氣輻射環境自動監測站監測結果
處於正常水平，未見異常。
4月5日，俄羅斯哈巴羅夫斯克市克拉夫丘克市工業區

發現輻射超標，得知情況後當地相關部門快速反應，封鎖
周邊街區，對輻射源進行了追蹤、定位、封閉和轉運，輻
射源被清理後，相關地區輻射值回歸正常。當地有關部門
正對輻射源的出現展開調查。
據俄緊急狀態部哈巴羅夫斯克邊疆區總局的公告，4月9
日哈巴羅夫斯克市輻射值介於0.09-0.13微西弗/小時之間，
低於0.26微西弗/小時的限值。此事件未對居民健康和周邊
環境造成不良影響。

各地輻射值處正常水平
據黑龍江省原子能研究院專家介紹，如確定發現的輻射

源為「放射源」，該放射源的不銹鋼外包殼沒有破損，內
容物沒有散落遺失，並且非其它核材料等核物質，俄羅斯
方面已將放射源安全放置在容器中，並送至放射性廢物暫
存設施中存儲情況下，事件發生地輻射數值即會降為正常
水平，不會對當地持續產生放射性影響，也不會對人體產
生危害。
黑龍江省生態環境廳公眾號10日發文稱，連日來，黑

龍江省大氣輻射環境自動監測站24小時實時監測γ輻射
劑量率並採集氣溶膠樣品，監測結果處於正常水平，未
見異常。
據悉，黑龍江省共27個大氣輻射環境自動監測站，4月
5日以來，連續自動監測結果顯示，輻射值處於正常水
平，未見異常。與哈巴羅夫斯克航道距離僅65公里的口
岸城市撫遠市也一切照舊，市民並未產生恐慌情緒。
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三月三拜軒轅 甲辰年黃帝故里拜祖大典河南新鄭舉行

從深圳、廣州，到西安、北京，在短
短11天裏，馬英九率領台灣青年在

大陸既感受到了中國大江南北的地理差
異，也感受到深圳的高科技發展、廣州
清末民初的革命歷史、西安和北京等地
厚重的文化底蘊。「馬英九一行此行，
除了定位為『和平之旅』外，我認為更
是把希望寄託在青年一代。」陳鈺瀚
說，從「習馬二度會面」談話內容，以
及兩岸年輕人的交流中可以看出，台灣
年輕人對大陸的生活、文化是嚮往的，
大家都希望參與到彼此的生活中，以此
促進兩岸更多交流和情感融合。

民進黨讓台灣陷入兵兇戰危境地
馬英九在與習近平的會談中表示，看

着兩岸青年學子的熱情善意，他進一步
思考中華民族子孫後代的幸福。「這次
『習馬會』，讓我感覺時光循環了。」
在四川省的台青林書任2013年在北大讀
博，「第一次『習馬會』，兩岸關係融
洽，後來蔡英文於2016年開始執政，可
以明顯感受到兩岸關係急轉直下。」他
表示，大陸一直釋放充分善意，期待借
由今次「習馬會」讓兩岸關係恢復融
洽，有更多青年參與到兩岸融合發展的
大潮中來。
同樣，生活在福建且娶了大陸太太的
台青林毓峰也深有感觸。林毓峰曾與
「綠營人士」有過頗多交往。「可以發
現，不管是李登輝、陳水扁時期，還是
蔡英文執政以來，民進黨不承認『九二
共識』，又拿不出一套兩岸都能接受的
新論述，甚至屢屢觸碰紅線，讓台灣陷
入兵兇戰危的境地，令人遺憾。」他認
為，在民進黨執政下，兩岸關係沒有最
差，只有更差，與「和平」愈發漸行漸
遠。
林毓峰認為，馬英九以炎黃子孫的情

懷，率領青年到大陸交流，借由文化、
歷史、科技之旅，讓台青實地體驗大陸
的發展，具有十分正面的意義。

增強台青民族認同感至關重要
「我覺得馬英九兩次大陸行，效果很

好，我也一直在致力於兩岸青年交流。
我相信，在新時代背景下，從我們這代
人開始往前走，是一定會成功的。」在
福建就讀華僑大學大二台生陳鈺瀚說。

陳鈺瀚告訴香港文匯報記者，他和同
學去年開始了一項福建省省級的研究課
題《築牢中華民族共同體意識下的兩岸
青年交流路徑》。在已經陸續收到的調
查問卷中，陳鈺瀚發現，島內學生非常
期待參與兩岸交流，尤其透過活動建立
與大陸學子的交流和文化聯結。
「這是一個有意思的發現。」陳鈺瀚
稱，李登輝、陳水扁執政時期，推行了
「去中國化」的「台灣民族主義」教
育，製造新的歷史記憶，並在構建台灣
所謂的「國族認同」上對台灣青年產生
了很壞的影響，「但歷史記憶並不等同
於歷史事實。在新時代，我們需要構建
屬於我們這代人的共同記憶，讓真正的
歷史走進台灣青年心中，增強台灣青年
的民族認同感至關重要。」

兩岸青年不能只是朋友要成兄弟
台灣阿美族青年歌手楊品驊一直在北
京從事兩岸少數民族交流，最近參加了
大陸的「三月三」兩岸少數民族文化
節。對他而言，已經從西進大陸的台
青，變成幫助台青「登陸」的「擺渡
人」。楊品驊一針見血地表示：「大陸
這些年發展巨大，不僅有北京上海的高
樓大廈、最高學府，也要看到大陸偏遠
山鄉翻天覆地的變化。台灣年輕人需要
探究，為什麼大陸能夠做到這些，而台
灣卻原地踏步，難道真的是大陸打壓
嗎？」他認為，年輕人是兩岸的未來，
兩岸年輕人手牽手不能只是交朋友，要
成為兄弟，台灣年輕人不能只羨慕大陸
的發展，更應該意識到「我們都是參與
者」，找到與大陸共同呼吸的頻率，共
同朝前走。

「我心裏一直有個中華民族夢」
「我心裏一直有個中華民族夢。」在
湖北的台青張志榮足跡曾遍及歐美，對
於中華民族的復興，有着更執着的念
想。「中華民族要偉大復興，兩岸統一
這條路必須走」。他認為，馬英九此行
提升了大陸在台灣年輕人心中的可見
度。「讓更多台青往來大陸便捷便利，
出台更多普惠性制度安排讓台青在大陸
有更多實質獲得感，並透過扶持台青發
展吸引島內青年，提升他們的信心與信
任。」

洪秀柱：7月將率200台青登陸參訪

◆林書任（右）與父親林春福
（中）在四川大涼山種植油橄欖。

受訪者供圖

◆楊品驊（左）參加海峽論壇
時與朋友合影。

香港文匯報記者蔣煌基 攝

◆陳鈺瀚（左）在福州三坊
七巷與同學合影。

香港文匯報福建傳真

◆林毓峰認為，馬英
九大陸行具正面意
義。 受訪者供圖

◆4月9日，中國國民黨前主席馬英九和台灣青年一行到訪北京大學，兩岸師生展開座談。 中新社

◆甲辰年黃帝故里拜祖大典在河南鄭州新鄭黃帝故里
舉行。 香港文匯報記者馮雷 攝

◆甲辰年粵港澳大灣區（香港）恭拜軒轅黃帝大典11日
上午在尖沙咀會堂舉行。 大公文匯全媒體圖片


